



UNIVERSITÄT
ZU KÖLN

Philosophische Fakultät

Professur für Allgemeine und Vergleichende Sprachwissenschaft (W2) mit Tenure Track (W3) (w/m/d)



Leitung: Simon Wegener

Die Universität zu Köln ist eine der größten und forschungstärksten Hochschulen Deutschlands mit einem vielfältigen Fächerangebot. Sie bietet mit ihren sechs Fakultäten und ihren inter fakultären Zentren ein breites Spektrum wissenschaftlicher Disziplinen und international herausragender Profildomänen. Das Institut für Linguistik verbindet vergleichende, diachrone und phonetische Ansätze in der Erforschung natürlichsprachlicher Interaktion und ist federführend an allen sprachwissenschaftlichen Verbundinitiativen beteiligt.

IHRE AUFGABEN

Die*Der zukünftige Stelleninhaber*in entwickelt die Kölner Allgemeine Sprachwissenschaft mit innovativen Schwerpunktsetzungen und Methoden weiter. Die*Der zukünftige Stelleninhaber*in hat ein Konzept für eine moderne, engagierte Lehre, die die ganze Breite des Fachs Allgemeine Sprachwissenschaft abdeckt und digitale Potenziale angemessen berücksichtigt. In der Forschung liegt Ihr Schwerpunkt in der Typologie, wobei die theoretisch fundierte, sprachvergleichende Erforschung natürlichsprachlicher kommunikativer Interaktion in besonderer Weise Berücksichtigung finden soll. Sie bringen dabei Erfahrungen mit empirischen Methoden der Sprachdokumentation sowie eine Verankerung in der Erforschung außereuropäischer Sprachen ein.

IHR PROFIL

Erwartet werden einschlägige Lehrerfahrung sowie Erfahrungen in der Einwerbung von Drittmitteln und vor allem die Bereitschaft bestehende fach- und fakultätsübergreifende Forschungsinitiativen, wie sie derzeit im Profildomäne Skills and Structures in Language and Cognition sowie dem Sonderforschungsbereich Prominence in Language bestehen, mit hohem Engagement fortzuführen und neue innovative Verbundprojekte mitzugestalten. Eine enge Zusammenarbeit mit Kolleg*innen und die innovative Fortführung der Vernetzung der sprachwissenschaftlichen Fächer in Forschung und Lehre an der Universität zu Köln sind unerlässlich.

Als Nachweis für Forschungsstärke gelten vor allem Veröffentlichungen in international anerkannten wissenschaftlichen Publikationsorganen mit Qualitätssicherung. Darüber hinaus ist Erfahrung in der Entwicklung und Bereitstellung von digital archivierten Sprachkorpora wünschenswert. Beteiligung an innovativen Initiativen zur Datenerhebung und -verarbeitung (einschließlich Forschungsdatenmanagement) sind ergänzende Auswahlkriterien; ebenso Erfahrungen in der akademischen Selbstverwaltung und der Nachwuchsförderung.

WIR BIETEN IHNEN

Die Universität zu Köln bietet Ihnen ein exzellentes wissenschaftliches Umfeld, vielfältige Angebote zur professionellen Personalentwicklung sowie Unterstützung für Dual Career-Paare und bei der Vereinbarkeit von Familie und Beruf.

Die Professur ist zum nächstmöglichen Zeitpunkt, zunächst befristet für die Dauer von 5 Jahren, zu besetzen. Es gelten die Einstellungsbedingungen des § 36 Hochschulgesetz NRW. Das Lehrdeputat umfasst in der Regel neun Semesterwochenstunden.

Spätestens im fünften Jahr nach Dienstbeginn ist eine Tenure-Evaluation gemäß der Ordnung zur Qualitätssicherung in Tenure Track-Verfahren der Universität zu Köln (TT-Oplus) vorgesehen, auf deren Grundlage über die Verstetigung auf einer W3-Professur entschieden wird.

Die Universität zu Köln fördert Chancengerechtigkeit und Vielfalt. Bewerbungen von Frauen werden nach Maßgabe des LGG NRW bevorzugt berücksichtigt. Wir begrüßen ausdrücklich alle Bewerbungen – unabhängig von Geschlecht, Nationalität, ethnischer und sozialer Herkunft, Religion, Behinderung, Alter sowie sexueller Orientierung und Identität.

Bitte richten Sie Ihre Bewerbung mit den üblichen Unterlagen (Lebenslauf, Schriften- und Lehrveranstaltungsverzeichnis, Lehrerevaluationsergebnisse (falls vorhanden), Urkunden über akademische Prüfungen und Ernennungen, sowie Forschungs- und Lehrkonzept) über das Bewerbungsportal der Universität zu Köln (<https://bewerbungen.uni-koeln.de>) bis zum 16.01.2026 an den Dekan der Philosophischen Fakultät und reichen Sie fünf für die Professur aussagefähige Schriften ein, darunter Ihre Qualifikationsschrift/en.



HR EXCELLENCE IN RESEARCH



UNIVERSITY
OF COLOGNE

Faculty of Arts and Humanities

Professorship in General and Comparative Linguistics (W2) with tenure track (W3) (f/m/d)



© Foto: Simon Wegener

The University of Cologne is one of the oldest and largest universities in Germany. With its six Faculties covering a broad spectrum of disciplines and its internationally outstanding research profile areas, it enjoys an excellent reputation for its academic achievements and high standards of undergraduate and graduate education. The department of linguistics combines typological, diachronic and phonetic approaches in the study of communicative interaction and plays a leading role in all collaborative initiatives across the Cologne Language Sciences.

YOUR TASKS

The successful candidate will further develop Cologne General Linguistics by applying state of the art methods and establishing innovative research directions. The applicant will have a clear concept for modern, engaging teaching that covers all areas of general linguistics and embraces the potential of digital learning and teaching tools. Research is expected to be centred around linguistic typology, with a particular focus on theoretically motivated, comparative research on communicative interaction. Previous experience with a range of empirical methods in language documentation as well as an anchoring in the study of non-European languages are essential.

YOUR PROFILE

Relevant teaching experience as well as experience in acquiring third-party funding is expected, as is the willingness to engage with existing interdisciplinary and inter-faculty research initiatives, such as the current profile area Skills and Structures in Language and Cognition or the Collaborative Research Center Prominence in Language, while new and innovative cooperative projects should also be developed. Close collaboration with colleagues from the various fields of linguistics and a dedication to networking between the different linguistics specializations at the University of Cologne are considered essential.

The applicant should have a proven track record of high-quality research as evidenced through publications in internationally recognized scientific publication outlets with quality assurance. In addition, experience in the construction and curation of digitally archived language corpora is desirable. The involvement in innovative data collection and processing initiatives (including research data management) will further be considered in the evaluation of applicants, as will be experience in academic self-administration as well as the promotion of early career researchers.

OUR OFFER

The University of Cologne provides a stimulating academic environment with a wide range of career development opportunities as well as support services for dual career couples and family-friendly working conditions.

The position is available at the earliest possible date. It is initially limited to 5 years. Formal requirements are detailed in Section 36 of the Higher Education Act of North Rhine-Westphalia (Hochschulgesetz – HG NRW). As a rule, the teaching load comprises nine semester hours per week (i.e., two hours per week is one 90-minute course per semester).

The tenure decision for a permanent W3-professorship will be based on the results of a tenure evaluation to be held in the 5th year after entering into office in accordance with the Regulations for Quality Assurance in Tenure Track Procedures (TT-Oplus) at the University of Cologne.

The University of Cologne promotes equal opportunities and diversity. Women will be considered preferentially in accordance with the Equal Opportunities Act of North Rhine-Westphalia (Landesgleichstellungsgesetz – LGG NRW). We also expressly welcome applications from all suitable candidates regardless of their gender, nationality, ethnic and social origin, religion, disability, age, sexual orientation and identity.

Please submit your application (without a photo) via the University of Cologne's Academic Job Portal (<https://professorships.uni-koeln.de>) by 16.01.2026. Please include your CV, lists of publications and previously taught courses, teaching quality assessments, academic diplomas, as well as a research and teaching concept in your application. Please also hand in five relevant peer-reviewed papers, including your PhD thesis (and 'Habilitationsschrift' if applicable). Your application should be addressed to the Dean of the Faculty of Arts and Humanities.



HR EXCELLENCE IN RESEARCH